
Народы Советского Союза и 
•се друзья мира отмечают 49-ую 
годовщину Советской Армии и 
Военно-Морского Флота, стоящих 
на страже великих завоеваний со
циализма и коммунизма, безопас
ности социалистического Отечест
ва, всего социалистического ла
геря.

Героический путь борьбы и 
побед советских Вооруженных 
Сил — историческое подтвержде
ние положения марксизма-лени
низма о том, что социализм по
беждает капитализм и более вы
сокой военной организацией. Сво
им трудом и ратными подвигами 
советский народ утвердил необхо
димость нового общества, в том 
числе и в военной области. Армия 
первого в мире социалистического 
государства победоносно отразила 
все военные нападения между
народного империализма.

Двадцать два года назад, вес
ной 1945 года, Советская Армия 
вместе с армиями наших союзни
ков в войне против фашистского 
агрессора завершила разгром во
енной машины гитлеровской Гер
мании и вынудила ее к безогово
рочной капитуляции. Советская Ар
мия защитила великое дело ком
мунизма, отстояла свободу и 
независимость нашей социалисти
ческой Родины, спасла мир от фа
шистского вандализма.

В течение трех лет она вела тя
желую борьбу, по существу, один 
на один, против сильнейшей ар
мии капиталистического мира. В 
жестоких боях и сражениях под 
Москвой, в битвах на Волге и 
под Курском, в крупнейших по 
своему размаху и результатам на
ступательных операциях 1944 и 
1945 годов Советская Армия на
голову разбила вооруженные силы 
гитлеровской Германии, а затем 
сокрушила Квантунскую армию 
империалистической Японии. По

своим последствиям и результа
там эти победы не имеют себе 
равных во всех войнах прошлого.

Советские Вооруженные Силы 
стали признанным оплотом без
опасности свободолюбивых не

вооруженных Силах — высокая 
и почетная обязанность советского 
гражданина. «Этим подчеркивает
ся не только общенародный ха
рактер нашего государства, нашей 
партии, но и общенародный ха-
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АРМИЯ ЗАЩИТЫ
родов, надежным щитом от им
периалистической агрессии. Совет
ская Армия — это армия защиты 
мира, принципиально отличающа
яся по своей социальной природе 
и задачам от вооруженных сил 
досоциалистических формаций.

Жизненным источником несо
крушимости могущества Совет
ских Вооруженных Сил является 
социалистический общественный и 
государственный строй, ленинская 
политика КПСС, нерушимый союз 
рабочего класса и крестьянства, 
дружба народов, их социалисти
ческий патриотизм и интернацио
нализм. Эти великие силы социа
лизма цементируют Советскую 
Армию, делают ее непобедимой с 
моральной точки зрения, а могу
чая боевая техника и совершен
ное оружие, которым оснастила ее 
наша промышленность, являются 
верной гарантией безопасности 
СССР и других социалистических 
стран.

Рассматривая защиту социали
стического Отечества, укрепление 
обороны СССР, мощь Советских 
Вооруженных Сил как священный 
долг партии, всего советского на
рода, как важнейшую функцию 
социалистического государства, 
Программа КПСС подчеркивает 
огромное значение воинского дол
га: «Партия воспитывает комму
нистов, всех советских людей в 
духе постоянной готовности к за 
щите социалистической отчизны, 
любви к своей армии . . .  Защита 
отечества, служ ба в Советских

ми
рактер воинского долга защитни
ков Советской Родины, связанных 
нераздельными узами с советским 
народом, партией и беспредельно 
преданных делу коммунизма.

Благородные, возвышенные це
ли защиты мира и безопасности 
народов, которым служит армия, 
дух интернационализма, вызыва
ют симпатии к ней со стороны 
миллионов трудящихся зарубеж
ных стран. Это одна из особенно
стей нашей армии, отличающая ее 
от армий капиталистических госу
дарств. Народы мира знают Со
ветскую Армию не только как са
мую могущественную военную си
лу  нашего времени, но и как са
мую справедливую армию в мире, 
так как она никогда не поднимала 
своего оружия во имя захватни
ческих целей и вместе с тем не 
жалела своих сил для освобожде
ния народов от империалистиче
ского ига. И сейчас советский на
род несет основную тяжесть в 
борьбе против военной опасности, 
за спасение человечества от уж а
сов войны.

Военный опыт нашей страны 
имеет важное интернациональное 
значение. С выходом социализма 
за рамки одной страны и превра
щением его в мировую систему 
наш военный опыт стал достояни
ем братских армий социалистиче

ских государств в деле создания 
их вооруженных сил.

В последние годы силы нашего 
государства продолжали неуклон
но расти. Впервые в истории че
ловечества создались условия, ког
да фатальной неизбежности вой
ны больше не существует.

Однако возможность предотвра
щения войны еще не действитель
ность. Пока существует угроза 
военного нападения со стороны 
империалистических держав, Со
ветское государство обязано ук
реплять и совершенствовать во
оруженные силы, стоящие на стра
же мирного труда народов СССР 
и всего социалистического лагеря. 
«М ы  никогда не должны забы
вать о возможности грядущих ис
пытаний, которые вновь могут 
лечь на плечи советского народа» 
— говорится в материалах X X II 
с’езда КПСС.

Решая триединую задачу,— со
здания материально-технической 
базы коммунизма, совершенство
вания социалистических производ
ственных отношений и воспитания 
нового человека — КПСС делает 
все необходимое для совершенст
вования наших Вооруженных Сил. 
Как было отмечено в решениях 
X X II с ’езда партии, перевооруже
ние Советской Армии ракетно- 
ядерной техникой полностью за 
вершено, проведена организаци
онная перестройка, созданы но
вые виды Вооруженных Сил — ра
кетные войска стратегического 
значения, реорганизованы тради
ционные («стары е») виды воору
женных сил, которые приведены в 
полное соответствие с требовани
ями современной войны.

Оснащение войск новейшим ору
жием и техникой, требующих ос
новательных знаний ядерной фи
зики, математики, электроники и 
других наук, рождение новых спе

циальностей — все это неизмери
мо подняло значение военно-тех
нической подготовки всех катего
рий военнослужащих.

Характер современного ион 
представляет еще большие требо
вания к моральной и психологи
ческой закалке воинов. Наш со
циалистический строй, коммуни
стическая идеология создают са
мые благоприятные возможности 
для воспитания воина, сильного 
духом, морально стойкого, готово
го к суровым испытаниям. Чтобы 
превратить эту возможность в 
действительность, надо уже в мир
ное время использовать все мно
гообразные средства обучения и 
воспитания бойца — человека ак
тивного, сознательного, дисципли
нированного, готового к решитель
ным до дерзости действиям в ус
ловиях ракетной войны, вплоть го 
самопожертвования ради победы 
над врагом, твердо уверенного в 
силе советского оружия.

Сорок девять лет Советские 
Вооруженные Силы оберегают ве
ликие завоевания нашего народа 
от всех врагов. Их боевые знаме
на овеяны немеркнущей славой 
побед во имя освобождения наро
дов от варварства и угнетения, во 
имя счастья и мирного труда лю 
дей, во имя лучших идеалов че
ловечества. Не существует более 
благородных и возвышенных це
лей, чем те, которые достигались 
под этими прославленными зна
менами. Вдохновленные внимани
ем и заботой партии и правитель
ства, окруженные любовью совет
ского напоча. подчепжкой и сим
патией всего прогрессивного чело
вечества, наши сооруженные Си
лы вступают в свой 50-летний 
юбилей, служа надежным щитом 
мира во всем мире.

Б АРИ Н О В И. Н.
Полковник.
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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!
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Один из многих
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ИНТШ Ы О

40 годовщина Советской Армии 
и Военно-Морского Флота! Насту
пил зрелый возраст, к которому 
подходят и люди, которые прини
мали участие в Великой Отечест
венной войне и довели ее до 
победного конца.

Как-то очень ярко выделяется 
в воспоминаниях рядовой Алек
сей Пярт — бывший боец комен- 
датской группы 925 стрелкового 
полка, дисциплинированный, сер
дечный человек с «золотыми ру
ками» нэ Ориссааре. Не было ра
боты, которую он не сумел бы

сделать. Он всегда был готов по
мочь советом и делом своим бое
вым товарищам.

Благодаря ему, не замерзли в 
суровых зимних условиях бойцы 
его группы и работники штаба, 
ибо Пярт, когда это было нужно, 
мог быть и жестянщиком, и печ
ником, и кузнецом. Понадобилась 
печка или труба, Пярт сделал, 
колесо телеги сломалось — Пярт 
починил, оружие в бою забасто
вало — Пярт наладил. Его звали 
«Золотым Пяртом». Такими бой
цами были и рядовой Селберг,

В гостях У читателей нашей 
газеты проректор по уыебной 
работе ТП И  доцент Эдуард 
Шмидт. Зададим ему некоторые 
вопросы. В институте работает 
много бывших фронтовиков.

Вы также принимали учас
тие в Великой Отечественной 
войне. Откуда и как начался 
Ваш путь солдата?

Мой путь солдата начался в 
июле 1941 г. в Тарту, откуда я 
вместе со многими молодыми 
людьми был призван в Совет
скую Армию. Уж е одна дорога 
в Кирор,. где должно было на
чаться наше военное обучение, 
стала по-своему первым испы
танием. Поезд ^постоянно оста
навливался из-за оазбитой доро
ги или из-за приближающегося 
налета. Из Кирова, после не
дельного обученгбя, путь леж ал 
на Урал, где началась подготов
ка будущих фронтовиков.

А  как Вы стали партизаном?
Это произошло вначале про

тив моего желания. В одно из 
воскресений осени 1942 года на
шему батальону дали выбрать 
одну из трех возможностей: ид
ти на фтюнт, учиться дальше в 
военном училище или остаться 
в учебном батальоне запасного 
полка. Я  решил в пользу пер
вого — идти на фронт. В дей
ствительности же это решение

старшина Ребане и многие дру
гие.

В сражении под Куйвасту Пярт 
был тяжело ранен. Сейчас он ра
ботает слесарем в одной из ко
тельных в Ориссаре.

В Ориссааре нет, пожалуй, че
ловека, который бы не знал Пяр 
та — он всем известен, как чело
век, который умеет все сделать н 
всегда поможет добрым советом и 
своими «золотыми руками».

Много успехов тебе, Алексей, в 
дальнейшей жизни и работе!

КО Л ЬМ Е Р .
Манор запаса.

означало то, что из меня дол
жен был получиться партизан. 
За этим последовала учеба на 
спецкурсах партизан Эстонии, в 
школе радистов, практика свя
зи и уже тогда работа в ты лу 
врага.

Как проходил путь в ты л вра
га?

Да, позади остались ожидания 
и все приготовления. Я прибыл 
в оккупированную Советскую 
Эстонию в Ярвамаа летом 1944 
г. радистом в составе разведы
вательной группы.

Погода для полета и выбро
ски была самая подходящая.

Перед комсомольской органи
зацией института стоит ряд за
дач н проблем, которые требу
ют успешного решении в тече
ние весеннего семестра.

Прежде всего следует отме
тить отчетно-выборпый период, 
который начнется уже в февра
л е  отчетно-выборными собрани
ями в учебных группах. За ни-

годно меняется комсорг. В слу
чае, если комсорг выполнил 
спои обязанности удовлетвори 
тельно, нет никакого смысла 
после годичного срока исполне
ния обязанностей освобождать 
его от этой должности. Необос
нованным также является и пе
реизбрание комсоргов первого 
курса, которые выполняли свои

О БЛИЖАЙШИХ  

ЗАДАЧАХ
ми последуют отчетно-выборные 
собрания в марте и, наконец, в 
апреле — X V  конференция ком
сомольской организации инсти
тута, задачей которой будет оце
нить проделанную работу и на
метить задачи на будущее. Пе
ред тем, как продолжить пере
чень ближайших мероприятий, 
хочу сделать некоторые замеча
ния и привести примеры оши
бок, которые становятся «тради
ционными» в отчетно-выборный 
период. В первую очередь сле
дует назвать безответствен
ность, с которой относятся 
некоторые студенты к сво- 
и ч задачам и взятым нэ се
бя обязанностям. Ведь фактиче
ски сейчас в вузе действующая 
комсомольская организация — 
единственная студенческая ор
ганизация, при посредстве кото
рой студенты могут решать во
просы, касающиеся их жизни.

Исходя из этого, нужно каж
дой учебной группе с полной 
принципиальностью и ответст
венностью отнестись к выборам 
комсорга. Ведь дальнейшая ра
бота во многом зависит от него, 
от его отношения к коллективу 
группы, от его способностей 
быть вожаком, хопошим орга
низатором. Правильным нельзя 
считать и тог факт, что в неко
торых учебных группах еже-

обязанности только четыре ме
сяца.

Одним из пунктов повестки 
отчетно-выборного собрания 
учебной группы должно стать 
обсуждение вопросов, связан
ных. с обменом комсмольских 
документов, исходя из деятель
ности каждого комсомольца и 
его отношения к Союзу молоде
жи.

Вот мы и дошли до второй 
серьезной задачи — обмена 
комсомольских документов. О 
содержании обмена уже был 
разговор, теперь еще немного о 
порядке обмена. Обмен состоит
ся по факультетам и учебным 
группам; в феврале — на эко
номическом факультете, в 
марте — на химическом и в ап
реле — на энергетическом. На 
остальных факультетах состо
ится обмен комсомольских До
кументов в осеннем семестре.

Чтобы избежать обоюдо< то- 
ронних неприятностей, просьба 
ко всем комсомольцам, особен
но комсоргам — с полной серь
езностью отнестись к обмену 
документов и строго соблюдать 
график обмена, (по учебьым 
группам). В назначенное время 
все комсомольцы должны 
явиться в комитет комсомола 
института и иметь при себе ком
сомольский билет ч 2 фото! ар-

точки (размером 25x2,5 на ма
товой бумаге без уголка)

Третьей серьезной проблемой 
является изменение структуры 
комсомольских организаций ин
ститута — создание между фа
культетской организацией и 
учебной группой — оргапизацик 
по специальностям, руково
дить которой будет бюро по 
специальности. Задачей бюро 
будет организовывать дни спе
циальностей, которые уже сей
час проводятся на некоторых 
специальностях; пропагандиро
вать свою специальность вне 
вуза, организовывать интерес
ные мероприятия и вечера, ко
торые помогали бы об’единять 
студентов разных курсов, изу
чающих одну и ту же специ
альность; создавать традиции по 
своей специальности и многое 
другое. Состав бюро по специ
альности рекомендуется из
брать в количестве 3—5 че
ловек. Хочется надеяться, что 
такое изменение в структуре 
пойдет только на пользу и по
может сблизить комсомоль
скую работу с работой по спе
циальности.

Четвертой проблемой являет
ся решение вопроса о студенче
ской профсоюзной организации, 
форма которой во многих вузах 
страны себя всячески оправда
ла. (Она раньше практикова
лась и в нашем институте).

Если назвать еще традицион- 1 
ную Неделю Дружбы народов, I 
Республиканскую студенческую 
конференцию и еще многие 
запланированные и незаплани
рованные мероприятия, то ста
нет ясно, что' для успешно
го выполнения всех этих ме
роприятий и решения вышена- 
активное участие всех студен
тов.

П. вяхи.
Секретарь комитета ЛКСМ Э
ТПИ.

Приземление на родную землю  
прошло сверх моих ожиданий 
плавно. С бьющимся сердцем я 
растегнул ремни парашюта и 
одновременно взглядом парти
зана осмотрел местность. Стар
ший нашей группы X. Плеэси 
зацепился за макушку довольно 
высокой ели. Он перерезал стро
пы и упал сквозь ветки четы 
рех— пятиметровой высоты

Работа в ты лу врага была тя 
желой, но нам, как и другим на
родным мстителям народ ока
зывал свою поддержку и по
мощь.

Где и как завершился Ваш 
боевой путь?

После освобождения Пайде от 
фашистских захватчиков стала 
свободной и дорога из леса в 
советскую жизнь для людей из 
нашей группы. После освобож
дения Эстонской ССР все пар
тизаны, находившиеся з  ты лу 
врага, были демобилизованы, и 
так началась в нашей жизни

новая страница — работа и 
продолжение прерванной уче
бы. •

Ну, а теперь может быть чтв- 
нибудь об учебе для ваших 
студентов?

Годы войны были для солдат 
настоящей школой жизни. Хо
тя на них ушли многие, и в то и 
числе лучшие молодые годы, 
которые в мирное время обыч
но посвящаются учебе, дали 
они мне, несказанно много. В 
эти годы сформировались поли 
тические убеждения, выросло 
чувство долга и ответственно
сти, родилась новая жизнь с но
выми целями и задачами.

Новая жизнь поставила пе
ред только что демобилизован
ными воинами Советской Эсто
нии обилие задач. Часто прихо
дилось их выполнять в порядке 
противоположном привычному, 
т. е. сначала работа, а потом 
учеба, или в лучшем случае ра
бота и учеба параллельно. Так 
было со мной — работа, учеба в 
Республиканской партийной 
школе, опят» работа и учеба в 
Тартуском госуниверситете, 
снова работа и учеба в аспи
рантуре.

Да, что же сказать в завер
шение нашим студентам? Боль
ше упорства и силы воли! Часть 
студентов должна больше це
нить образование, которое им 
дается. Ведь годы учеб! I в ву
зе имеют самый большой коэф
фициент полезного действия 
для вашей жизни и для общест
ва. Всем хорошо известно, что 
отношение студента к учебе, 
т. е. то, как он выполняет учеб
ные задания, зависит в боль
шой мере от того, насколько 
далеко он видит перспективу 
этих задач. Только понимание 
больш их и дальних задач дает 
студенту желание и силу бо
роться с трудностями и и пре
одолевать их. В этом случае ви
дит студент в каждом звене 
своей деятельности необходи 
мый этап для достижения цели, 
этап, который необходимо прео
долеть любой ценой, поскольку 
иначе достижение этой цели не
возможно. Надо побороть в себе 
халатное отношение к л « р  Из
лишнюю любовь к удобству • и 
другие качества, мешающие до
стижению этой цели

Д ля приобретения основатель
ных знаний недостаточно крат
ковременного усердия, для это
го необходимо упорство для пре
одоления длинного ряда труд
ностей.

Запомним, что твердое жела
ние в больших делах может 
проявить только тот, кто за
калился по долгим повторениям 
в малых делах.

Ясность цели, смелость и 
усердие в работе, дисциплини
роваиность, высокое чувство 
долга — это требования, кото
рые пред'являет студенту наш 
день, партия и народ.

«И  в шлемах солдат голуби мира совьют свои гнезда».

Рокуэлл К е т .

Комната славы
В Таллинском политехническ 0м институте создается комната 

боевой славы.

Партийный комитет института обращается к участникам ре
волюционных событий 1917 и 1940 гг., участникам боев за Се- 
ветскую власть 1917—1920 гг. и в годы Великой Отечественной 
войны, бывшим студентам — выпускникам института, про
фессорско-преподавательскому составу, рабочим и служащим 
ТП И  с просьбой представить сохранившиеся фотографии м ма
териалы, а также воспоминания и описания боевых подвигов 
члепов коллектива ТП И. Все материалы будут возвращены.

Просьба материалы направлять по адресу. Таллин, ул. Кали
нина, 101, Партком ТПИ.



Форум электроприводчиков
С 7-го по 12 июня 1966 года в 

Таллине под председательством 
проф. И. И. Петрова проходило 
пленарное заседание научно-! то- 
дической комиссии МВ и ССО 
СССР по специальности 
«Электропривод и автоматизация 
промышленных установок».

Обширная повестка дня плену
ма содержала ряд вопросов, об* 
суждение которых направлено на 
дальнейшее улучшение подготов
ки инженеров-электриков по этой 
специальности в СССР.

В перром докладе «О  реоргани
зации Научно-методического сове
та МВ и ССО СССР по автомати
зации и механизации производст
венных процессов» проф. И. И. 
Петров информировал пленум о 
том, что этот совет теперь разбит 
на две совета. Первый из них за 
нимается вопросами автоматики, 
телемеханики и вычислительной 
техники, а второй —  вопросами 
электропривода и автоматизации 
конкретных отраслей промышлен
ности и строительства. Продолжая 
затем обсуждение организацион
ных вопросов, пленум решил 
вкл >чнть в состав научно-мето- 
дичесмои комиссии представителей. 
Южного Урала (Левинтов С. Д .). 
Средней Азии (Х а м у д х а н о в  М. 3.) 
и Прибалтики (Тийсмус X .  А .) .  
Кроме того, к работе комиссии б у 
дут привлекаться известные спе
циалисты в области электроприво
да Вешеневский С. Н. (ГП И  Тяж- 
пррм^электропроект) и Воронец
кий. Б. Б. (ВН ИИ  Электропривод).

Второй доклад председателя ко
миссии был посвяшен устранению 
параллелизма в подготовке инже
нерных кадров по электроприводу 
и автоматизации промышленных 
установок по семи специальностям.

Докладчик, и выступающие от
метили хорошую подготовку и ши
рокий профиль инженеров-элек- 
гронриводчиков, способных на 
высоком уровне развивать техни
ку автоматизированного электро
привода во всех отраслях промы
шленности. В еденные же недавно 
новые специальности по автомати 
зацни отраслей производства ока
зались очень узкими и, по имею
щимся, данным, промышленные 
предприятия и другие организации

испытывают серьезные затрудне
ния при трудоустройстве молодых 
специалистов по этим специально
стям. В ряде случаев инженеры 
этих специальностей выпуска
ются технологическими вузами, 
где, как правило, нет ка
федр электропривода и электриче
ских машин, а иногда даже нет 
кафедры теоретических основ 
электротехники; вследствие этого 
электротехническая подготовка та
ких специалистов оказывается 
слабой. Слабая подготовка по 
электротехнике, к сожалению, не 
компенсируется повышенным об ’е- 
мом знаний по технологии, так как 
количество часов в учебном плане, 
отведенное технологическим дис
циплинам, естественно, значитель
но меньше, чем на соответствую
щих чисто технологических специ
альностях. В итоге молодые спе
циалисты не имеют серьезной под
готовки ни по электротехнике, ни 
по технологии, что сводит на нет 
всю работу вуза и ставит под во
прос целесообразность дальнейше
го существования этих специаль
ностей

Пленум принял рекомендацию об 
укреплении этих специальностей с 
организацией профилирующих ка
федр электропривода в тех вузах, 
где их до этого не было. О  содер
жания программы курса «Теоре
тические основы электротехники» 
для специальности электропривод
чиков докладывали проф. 
А. В. Башарин, проф. М. М. 
Соколов и проф. В. А. Ш у- 
бенко. В этих вузах (Л Э Т И , МЭИ, 
У П И ) проделана значительная ра
бота по упорядочению программы 
курсов ТОЭ. Теория ноля состав
ляет только 20% от общего об'е- 
ма; в программе рассматриваются 
частотные методы и другие вопро
сы, необходимые при исследова
нии систем автоматического упра
вления. Все участники пленума 
единодушно высказались за такую 
модернизацию программы ТОЭ, а 
также за улучшение математиче
ской подготовки студентов.

Доклад И. И. Петрова и проф. 
М. М. Соколова «Содержание и 
методика курсового и дипломного 
проектирования» вызвал оживлен
ный обмен мнениями. Стройная

система курсового проектирования 
разработана в МЭИ. где кур
совые проекты и работы охваты
вают все основные виды электро
оборудования и управления от 
системы электроснабжения до 
рабочего механизма — , потре
бителя электроэнергии. Дип
ломный проект должен содержать 
основные этапы расчета автомати
зированного электропривода: ста
тику, устойчивость и качество пе
реходного процесса.

В целях улучшения курсового и 
дипломного проектирования пле
нум принял рекомендации;

а) по увеличению часов на руко
водство курсовым проектирова
нием (5— 6 часов вместо суще
ствующих 3-х);

б ) по созданию кабинетов проек
тирования или справочных 
пунктов на кафедрах;

в) по созданию методических ма
териалов по курсовому и дип
ломному проектированию;

г) по расширению обмена инфор
мацией между вузами в мето
дических вопросах;

д ) по написанию учебной литера
туры по курсовому и диплом
ному проектированию.

Проф. Л . Б. Гейлер в докладе 
«О б  унификации обозначений и 
упорядочении терминологии в 
электроприводе» поставил некото
рые весьма актуальные вопросы в 
этой области без претензий на их 
окончательное решение. Доклад
чик высказался за широкое вне
дрение расчетов в относительных 
величинах, что имеет часто неос
поримые преимущества.

Оказалось, что по затронутым в 
докладе вопросам, среди ведущих 
ученых по электроприводу нет 
единого установившегося мнения. 
Многие выступающие указали на 
необходимость уделять ь ежеднев
ной работе больше внимания во
просам терминологии и четкого 
определения понятий в теории 
электропривода. Пленум рекомен
довал продолжить эту работу с 
привлечением широкой обществен
ности—  инженеров-электромехани- 
ков к оосуждению проблемы на 
страницах периодической печати.

Кроме упомянутых, затрагива
лись вопросы отражения ком
плексной автоматизации в про
граммах профилирующих дисцип

лин, (доцент Л . П. Петров); 
программа по курсу «Т е  
ория * автоматизированного
электропривода» (доЦент В. Г 
Бардачевский); содержание и 
сроки проведения следующего пле
нарного заседания научно-методи
ческой комиссии и ряд других во
просов. Было решено провести 
следующий пленум в одной из 
среднеазиатских республик в ок
тябре— ноябре 1967 года.

Участники совещания ознако
мились с лабораториями и кафед
рой электропривода Таллинского 
политехнического института, где 
высказали ряд ценных пожеланий 
по организации учебной, методи
ческой и научной раоогы. В новом 
строящемся корпусе ТП И  комис
сия ознакомилась также с лабора
ториями и кафедрой автоматики 
и телемеханики.

По мнению нижеподписавшихся, 
проведение выездных пленумов ме
тодической комиссии в молодых 
институтах имеет огромное науч
но-методическое значение для пре

подавателей этих институтов. Не
посредственная помощь и сове»* 
на месте, а также личные контак
ты с ведущими учеными страны по 
своей специальности стимулируют 
повышение уровня педагогической 
и научно-методической работы в 
целом. Трудно переоценить также 
значение тех сведений, которые по
лучают местные преподаватели на 
таких форумах по современным 
проблемам и перспективам разви
тия данной науки. Плодотворное 
совмещение столь многих функций 
выездных пленумов методической 
комиссии нужно только приветст
вовать.

В свободное от работы время 
участники пленума знакомились с 
историческими памятниками древ
него Таллина и с народным хозяй
ством Эстонской Республики.

X. ТИИСМ УС. 
Заведующий кафедрой элек
тропривода.

Э. РИСТХЕИН. 
Доцент кафедры электролря- 
вода.

Срок не истекает

До отправления 
дизель-поезда Ка
унас—Вильнюс ос
талось 5 минут, 
нет, уже 4, а по
езд на перрон еще 
не был подан. Па 
перроне Каунас
ского вокзала вол
новались от’езжа- 
ющие: оусские,
литовцы, эстонцы.
Да-да, не удив
ляйтесь, в Кауна
се не так уж труд
но встретить эс
тонцев, ведь сту
денты некоторых 

специальностей 
ТПИ на старших 
курсах учатся в 
КПП. Но среди
всех на вокзале 
выделялась груп
па студентов ТПИ.
Ничего особенного 
в этой группе не было, но было 
странно, что 12 февраля студен
ты очутились в Каунасе. Впрочем, 
все об’яснилпсь просто: этой груп
пой была делегация нашего инс
титута на месячнике дружбы,
проводимой Каунасским политех
ническим институтом с 5 февраля 
по 5 марта. Делегация возвраща
лась в Таллин: ведь она состояла 
из студентов, а занятия в ТПИ  
уже начались.

Но вернемся к тому, что про- 
исхооило 7-го февраля. В этот 
день в 6.30 утра в здании Бал
тийского вокзала собралось П  
студентов ТПИ. Это и была де
легация института, отправляв
шаяся в свое, более чем 600- 
километровое путешествие в Кау
нас. Вскоре после выезда из Тал- 
лина вагон-ресторан был атакован 
ТПИ:  нужно было позавтракать, 
ведь встать е 5 часов утра не так- 
то просто, даже ко всему при
вычным студентам! Дальнейшая 
поездка протекала спокойно и од
нообразно, только Эстония за 
окном сменялась Латвией, а 
затем и Литвой. Пересев в 
Ионаве на пригородный поезд 
Ионава— Каунас, вагоны которо
го, казалось, были построены го
ду этак в 20-м, к восьми часам

на рассвете
Машина под’ехила к дому 

Прейвза. Но полиции там не бы
ло, так как главный герой арес
тован не был. Холмз — человек, 
выписавший чек не звал поли
цию, и драки с Куином вообще не 
было. Все это — измышления 
авторов фильма, которые, вос
пользовавшись Формулировкой 
лпо мотивим повести У. Айрита» 
изменили концовку фильма на 
трагическую.

Да, трагический конец филь
ма — эго просто попытка иска
зить текст повести У■ Айриша 
*Срок истекает на рассвете». Ки
нематографисты * Г рузия-филь.чз 
решили не показывать советскому 
зрителю, что и з буржуазном об
ществе, в США,  в частности, в 
общем-то в тяжелой жизни бед
няков бывают моменты счастья и 
удовлетворенности жизнью.

Фильм имеет трагический ко

нец, повесть кончается иначе. Я 
не буду пересказывать ее содер
жание — кто хочет с ним позна
комиться, может прочитать ее 
( журнал «Искатель» №№ 2- -5 за 
19вв г.) а скажу только, что ав
тобус, увозящий героев, везет 
Куина и Брукки. «М ы  еоем оо- 
мой, —  думает она сквозь сон, —  
я и мальчишка из соседнего до
ма. Наконец-то мы едем домой...»

Невольно заоаешь себе вопрос: 
а зачем авторам фильма понадо
билось это изменение повести? 
Может быть, это боязнь, что «не 
искушенный зритель»  подумает, 
что в США все очень хорошо, 
или, что мысль автора о безыс
ходности жизни в этой стране не 
будет понята? Во всяком случае, 
товарищи из « Г  рузия-фильм»
явно перестарались, пытаясь до
казать об’ектавную истину: прос 
тому человеку тяжели жить в 
буржуазной стране. Ио портить 
из-за этого хорошую повесть 
У. Айриша не следовало бы.

Опять об абстрактном
искусстве

вечера делегация благополучно 
прибыла в Каунас. Хозяева — 
комитет комсомола КПИ  — ра
душно встретили нас и уже в
21.00 наша группа была устроена 
в общежитие.

Город Каунас... Он несколько 
напоминает гигу , но только с 
первого взгляда. Взглянув на не
го сверху, со стороны, убежда
ешься, что Каунас не похож ни 
на Ригу, ни на Таллин. Но нель
зя судить о городе, не зная его 
как следует, а таллинцы пробыли 
там всего четыре дня. А о жите
лях города можно судить по то
му, как встретили нашу делега
цию в КПП. К нашей группе при
крепили двух девушек-экскурсо- 
водов, студенток КПИ,  и они нам 
показали все: и город, и институт, 
и сводили наг в кино на новый 
фильм литовской киностудии. В 
последний день пребывания в 
Каунасе мы присутствовали на 
вечере дружбы, где нам проде
монстрировали один из фильмов 
киностудии КПИ «Совесть», полу 
чивший премию кс всесоюзном

■ТАЛЛИНН!
конкурсе любительских Фильмов. 
На этом же вечере выступил и 
квартет ТПИ,  участники которого 
были в составе нашей делегации 
выступали также наши друзья из 
Рижского политехнического ин
ститута.

12 февраля утром наша деле
гация покинула гостеприимный 
Каунас. Но месячник дружбы 
прооолжается. 12 делегаций от 
разных политехнических институ
тов страны побывают там. Мы же 
свою миссию выполнили.

Но возвращаясь в Таллин, мы 
еще раз хотим сказать большое 
спасибо первому секретарю ко
митета комсомола КПИ  ■— Альи- 
ку Трускаускасу, второму секре
тарю — Ионасу Балтавичису, на
шим гидам — Дале и Янине и 
всем тем, Кто так тепло встретил 
нашу делегацию в Каунасе.

Большое спасибо, товарищи 
Пусть крепнет наша дружба!

Спец. корр. «Таллинского 
политехника» И. Жуковец.

Фото автора.

Лю бое искусство д олж н о быть 
понятно. В частности, абстрактная 
живопись. Критерием любого ис
кусства является эмоциональность. 
Увиденное или услышанное д о л ж 
но вы зы вать определенные-^ э м о 
ции. Абстрактная живопись д о л ж 
на быть наиболее выразительной, 
потому, что об’ектом ее исследо
вания является мир неконкретный. 
Она способна, зачастую , выразить 
такое паше «я », которое скрыто в 
глубинах психики н каждодневно 
не проявляется. Именно поэтому 
к аж д о е  нпопзведение долж но быть 
подчинено конкретной, своей, ярко 
выраженной задаче. И никакие 
«тексты», ритмическая проза или 
стихи, как предлагает уваж аем ы й 
«фотограф» в «Политехнике» от 
13 января, не могут помочь зр и 
телю понять сущности произведе
ния. «Сверхзадача» долж на быть 
вы раж ена всеми доступными жи
вописными средствами так. чтобы 
каж ды й был бы в состоянии о щ у 
тить дух и смысл данной картины 
или скульптуры.

В прошлом году мне довелось 
побывать на выставке бельгийской 
графики. Там был представлен 
лист под названием «Икар». Путем 
переплетения и пересечения р а з
личных линий и форм достигалось 
такое напряжение, динамизм, 
стремление вырпатьсн за  рамки

картины, которые д а ж е  без  под
писи позволяют осмыслить увиден
ное и дать  ему правильное истол
кование. И если спросить у л ю б о 
го посетителя выставки, что ж е  
означает данная картина, то, н а 
верняка, ответ к аж д о го  был бы 
недрлек от истины, настолько н а
глядно и доходчнно была выра
ж ен а основная мысль художника.

Большую часть произведений 
абстрактного искусства, на мой 
взгляд, надо отнести к приклад
ному искусству. .Многие, наверное, 
были в новом кафе на Пирита теэ. 
Очень удачно вписывается там в 
общий интерьер абстрактная 
скульптура, стоящ ая в бассейне. 
Но какой эмоциональный зар яд  
несет она в себе? Наверное, она 
служ и т такой же цели, как цвет в 
кафе; аккуратно подстриженные 
кустарники в парке и т. д. И то ль
ко такое произведение, которое з а 
ставляет  нас задум аться ,  пережи
вать, см о ж е т  зан ять достойное м е 
сто в ряду подлинных произведе
ний искусства. А живопись, кото
рая ие таит в себе смыслового я д 
ра, годится разве что только па 
бордюо к обоям или на рисунок 
для бумажных салфеток.

И. С У Н Д Е Л Е В И Ч .

«П РИ ЗРА К ». А льбер то  М аги ел ли .



О К Т Я Б Р Ь П о л о ж е н и е  о  

с а м о д е я т е л ь н о г о

Смотр самодеятельного искус- 
и в а  1966/67 учебного года Тал
линского политехнического ин
ститута проводится в ознаме
нование 50-летия Великой Ок
тябрьской социалистической 
революции. Организаторами 
смотра являются клуб профсо
юза ТП И  и культкомиссия 
профкома вместе с бюро проф
союзов факультетов.

I. Цель смотра.
Широкое вовлечение всего 

■оллектива института в куль
турно-массовую работу и акти
визация художественной само
деятельности во всех жанрах, 
воспитание эстетического вку
са студентов, подготовка ре
пертуара на высоком идейно
художественном уровне, про
паганда современных худож е
ственных произведений и вы
яснение активистов среди
студентов для работы в клубе. 
П . Порядок проведения смотра 

В смотре принимают участие 
студенты всех факультетов,

профессорско-преподаватель
ский состав и служащие. Смотр 
проводится тематическими ве
черами нь факультетах в ап
реле. Розыгрыш срока проведе
ния вечеров состоится в проф
коме института 23 февраля в 
9.00. Соответственно выбран
ным темам и разыгранному 
сроку проведения вечеров, орт- 
комиссия факультетов должна 
предъявить программы за не
делю до проведения конкурс
ного вечера. Соответственно 
художественному уровню и 
массовости участников прово
дится финальный концерт, ко
торый состоится 13-го мая, где 
будут награждаться лауреаты.

Предоставление оабот само 
деятельного искусства на кон
курс — до 25 апреля.

Выставка работ прикладного 
и изобразительного искусства 
и художественной фотографии 
будет проведена с 3 по 13 мая 
в читальном зале учебного 
корпуса в Мустамяэ (комн. 211, 
корпус А-5). Лучш ие литера
турные работы будут опубли
кованы в газете «Таллинский 
политехник». В честь дня па
мяти В. И. Ленина 22 апреля 
состоится певческий конкурс 
между группами.

III. Условия 
проведения смотра 

В смотре могут принять уча
стие все студенты, преподава
тели и служащие. Число участ
ников смотра как коллективов, 
так и отдельных исполнителей, 
неограничено. Число выступ
лений ограничено (максималь

но — 3 выступления), длитель
ность концерта — полтора ча
са. В конкурсе не принимают 
участия действующие при к лу
бе профсоюза института кол
лективы. Каждый конкурсный 
вечер смотра считать одновре
менно вечером отдыхг студен
тов.

IV. Ж юри и определение 
победителей

Для оценки Художественной 
самодеятельности оргкомиссия 
организует жюри. Соответст
венно следующей системе, жю
ри оценивает как организацию 
и проведение вечеров в целом, 
так и отдельные выступления 
и выставки самодеятельных 
художников.

Три лучш их выступления 
коллективов и отдельных ис
полнителей оцениваются оцен
ками: «отлично», «хорошо»,
и «удовлетворительно». При 
оценке прежде всего принима
ется во внимание число участ
ников. Очки ставятся следую
щим образом:

а) отдельным исполнителям: 
«отлично» — 6 очков, «хорош о» 
—  5 очков, «удовлетворитель
но»   4 очка:

б) коллективам: (от 2-х до 
12 членов):

«отлично» —• 4 очка X  на
число участников коллектива, 

«хорош о» — 3 очка X  на
число участников коллектива, 

«удовлетворительно» — 2 оч
ка X на число участников кол
лектива:

в) коллективам (свыше 12 
членов):

«отлично» —  2 очка X на 
число участников,

«хорош о» — 1,5 очка X  на 
число участников 

«удовлетворительно» — 1 оч
ко X на число участников.

При оценке принимается во 
внимание идейно-художествен
ный уровень, раскрытие идей
ного замысла программы (ре
пертуара), уровень выступле
ния коллектива или отдельного 
исполнителя.

Литературные и музыкаль
ные произведения, работы при
кладного и изобразительного 
искусств и художественные 
фотографии не оцениваются 
раььше опубликования или 
представления на конкурс. За 
вышеперечисленные работы 
три лучш их автора получают 
оценку и соответствующее чис
ло  очков: «отлично» — 25 оч
ков, «хорош о» — 15 очков и 
«удовлетворительно» — 10 оч
ков. Если литературное или 
музыкальное произведение бу
дет исполнено на факультет
ском вечере, то исполнитель 
получает двойное количество

с м о т р е

и с к у с с т в а

очкбв плюс оценку за испол
нение.

Факультет получает общее 
число очков, исходя из следу
ющей формулы;

н _  к (H -f 1.5 HQ

И+М| '
где Н  —  общая сумма очков, 
полученных студентами фа
культета, Ht —  сумма очков, 
полученных преподавателями 
и служащими, к — коэффици
ент за организацию и уровень 
проведения выступлений.

О ц е н к а  К о э ф ф и -
в ы с т у п л е н и й  ц и е н т
«отлично» — 1,7
«хорош о» — 1,6
«удовлетворительно» —  13,3 
«неудовлетворительно — 0,7 
м — число студентов ф акуль
тета по состоянию на 15 фев
раля с. г., mi — число пре
подавателей и служащ их по 
состоянию на 15 февраля с. г. 

Н а г р а ж д е н и е  
Для награждения лучших 

исполнителей предусматрива
ются 3 премии, общей суммой 
в 300 рублей. Оргкомиссия 
имеет право не выдать какую- 
либо из премий при недостат
ках в организации проведения 
конкурсного вечера и художе
ственного уровня выступлений. 

V. Руководство смотром 
Руководство смотром осущ е

ствляется институтской оргко- 
миссией в следующем составе: 

председатель — А. Лыхмус 
(председатель культкомиссии 
профкома ТП И), зам. предсе
дателя — Т. Лиллеорг (руково
дитель клуба профкома ТПИ).

Ч л е н  ы:
Нагельман — партком ТПИ. 
Юргенсон — профком ТПИ. 
Иоакит— комитет комсомола. 
Хийбус — председатель ру

ководства клубом ТПИ.
Саа — председатель профбю

ро служащих.
Талвари — председатель

профбюро химфака.
Лавров — председатель проф

бюро электротехнического фа
культета.

Пилвре —  председатель проф
кома энергетического ф акуль
тета.

Раннамяэ —  председатель
профкома механического фа
культета.

Вахелайд —  председатель
профкома строительного фа
культета.

Предложения по изменению 
или дополнению настоящего 
положения принимаются орг-
комиссией в течение 10 дней 
со дня опубликования его в 
газете.

Оргкомиссия профкома 
ТПИ по проведению смот
ра самодеятельного искус

ства.

П О Р Т

Началась вторая ступень кино
абонемента *Знакомимся с луч
шими фильмами и режиссера ни». 
Уже просмотрены два фильма. 
Далее следуют:

27.02. — к Идиот» (С С С Р )
06.03. — сПожнешь бурю»

1 и П  серии ( США)
13.03. — «•Земляничная по

ляна» (Ш веция).
Третья ступень абонемента на

чинается 20 марта. В недалеком 
будущем ( внимание! не прозе
вайтеI) организуется предвари
тельный просмотр франко-италь
янского фиЛьма *Небо над голо
вой» (реж. Ив Чампи); каждый 
член киноклуба имеет право на 
получение двух билетов.

В связи с годовщиной Совет
ской Армии организуется про
смотр узкопленочных фильмов: — 
по средам в 17.15 в А-4, ауд. /. 
Предполагается показать: *Га
дюка». €Солдат Иван Бров
кин» ,  <Они шли за солдата
ми», сПока фронт в обороне».

Редакция * Таллинского поли
техника» обращается к г всем лю
бителям кино присылать свои от

зывы и мнения о фильмах и о 
публикациях в журнале еСовет- 
ский экран». Поднятые вами во
просы будут обсуждаться в клу
бе гП И К О », куда буоут пригла
шаться опытные деятели кино.

Если в Таллине будет проводить
ся декада фильмоь киностудий им. 
А. П. Довженко и Одесской, то 
уже имеется договоренность о 
встрече с киевскими кинематогра
фистами. 7 аким образом, выска
зывания о фильмах студии им.
I. //. Довженко в настоящее вре

мя — особенно актуальны. Пи
шите!
г г т т «т » г » т г г т

ЭТО ИНТЕРЕСНО
Математические з.чаки

«плю с» и «минус» пришли в Ев
ропу из стран арабского Восто
ка. Интересны соображения, ко
торыми руководствовались 
арабские ученые, делая сгси 
выводы: «плюс и плюс дает
плюс» —  «друг моего друга — 
мой друг»; «минус на минус — 
плю с»; «враг моего врага — мой 
друг»; «минус на плюс дает ми
нус» —  «враг моего друга — 
мой враг»; и, наконец, «плюс на 
минус дает минус» —  «друг мо
его врага — мой враг».

* * *
Японцы, независимо от того, 

когда родились, день рождения

В четверг, 2-го марта, в 19.00 
часов в городском комитете 
ЛК С М Э  состоится очередное за
крытое заседание клуба междуна
родных отношений. Будет обсуж
даться перван передача клуба в 
эстонском телевидении. Тема пе
редачи: «Куда идет третий мир?».

О Б Ъ Я В Л Е Н И Е
В пятницу, 24 февраля, в 14 00. 

часов в главном здании ТП И  
(ул. Калинина, 101), в У П  ау
дитории состоится

ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ 
партийной организации инсти
тута.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. О результатах декабрьско

го пленума 1966 года Ц К  КПСС 
Тов. Л  ЛЕНЦ М АН, секре
тарь ЦК КПЗ.

справляют в Новый год и о э: ой 
даты считаются старше h i  гсд. 
Ребенку, который родился на
пример, 30 декабря, 1 января 
уже один год.

Студенты — механики
Хотелось бы описать эпизод, 

который еще не произошел, но 
сю ро будет.

Представьте себе такую кар
тину: вместо того, чтобы утром 
взять конспекты и идти на лек. 
ции, вы берете с собой лыжное 
снаряжение и лыжи и едете в 
Мустамяэ. У  кого нет 
лыж, тот может полу
чить их на лыжной базе ТПЙ. 
Когда вы вдоволь накатаетесь на 
лыжах, вы можете покататься на 
санках. Кому не хватит места на 
санях, тот может соболезновать 
катающимся и попробовать свои 
способности в фигурной езде. В 
ходе соревнования вы можете 
принять участие в выборе снеж
ной королевы и короля. Не ис
ключена возможность, что вы са
ми будете выбраны ими. Вечером 
торжественно вручат награды 

'тем, кто отличится в хождении 
на лыжах и катании на санках, 
и будет коронована королевская 
пара.

Как уже было сказано, такого 
дня еще не было в институте, но

l -го марта все это произойдет на 
механическом факильтетс. И про
грамме: — 10-килим^рЮЫй
кросс для мужчин и 3-километ- 
ровый кросс для женщин, меж- 
групповые соревнования в езде 
на санях и индивидуально-фигур
ная езда. Результаты хождения 
на лыжах идут в счет выполне
ния зачетнах норм. Каждая груп
па выступает команиой. Д ля оп- 
реоеления лучших групп учитыва
ется массовость, а при равных 
достижениях и результаты 5 
лучших. В езде же на Санках 
группа может выставлять и не
сколько команд. Лучшие группы 
и отдельные участники награж
даются по всем видам соревнова
ния.

Для получения точной инфор
мации обращаться к комсоргу 
или групоргу.

До встречи в Мустамяэ 1-го 
марта у лыжной базы.

Оргкомитет дня зимнего 
спорта механического фа
культета.

М а с т е р а  с п о р т а
Недавно семья гимнастов на

шего института пополнилась 
двумя новыми мастерами спор
та. Те, кому мы сегодня можем 
пожелать счастья и по-мужски 
пожать руки, это — Аво Лий- 
ва, уж е получивший диплом 
инженера-энергетика, и «м е
ханик» V курса Пеэтер Чиж и
ков.

Да, у студента-спортсмена 
жизнь не легкая, а особенно У 
тех, кто по обеим линиям — 
в учебе и спорте —  идет к вер
шинам.

Спортивный путь А. Лийва 
начался в городе шахтеров — 
Кохтла-Ярве. Там его тренером 
был У. Йыесаар, под чьим ру
ководством он добился 1-го 
спортивного разряда. Прошло 
еще пять долгих лет, прежде 
чем Аво выполнил норму мас
тера спорта, теперь уже трени
руясь с новым тренером В. 
Сильбергом.

Пеэтер Чижиков получил 
свои спортивные азы по гим
настике в спортивной детской 
школе Калининсксго района. 
Поступив в институт, он про
должал упорно и настойчиво

тренироваться. Тренировки бы 
ли  4-5 раз в неделю по 2,5-3 ча
са каждая.

Ну, а теперь все позади; и 
прошлогодние летние и осен
ние соревнования, на которых 
норма мастера спорта была 
три раза выполнена, и пережи 
вания, которые, естественно, 
сопровождали эти достижения.

А  впереди — IV  Спартакиа
да народов СССР. Звание же 
кандидата в сборную республи
ки обоим нынешним мастерам 
не дает времени для передыш
ки. Нам же остается пожелать 
«новоиспеченным» мастерам 
спорта сил и упорства в полу
чении новых, более высоких 
результатов в этом трудном, но 
красивом виде спорта.
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